



Hacia un indicador agregado en el IDH: Indicador de sustentabilidad armónica

Autores y autoras

Esteban Salinas García, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 0732565b@umich.mx

Rene Colin Martínez, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, rene.colin@umich.mx

Edith Sarai Duran Tovar, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 9803076h@umich.mx

Palabras clave

Sustentabilidad, IDH, Economía Ecológica

Resumen

El modelo económico capitalista conduce a las sociedades humanas a la justificación de una irracionalidad de consumo y producción sin parar, bajo la razón de alimentar a los más de 8,000 millones de personas que somos en el mundo, lo que se traduce en un acelerado incremento en la afectación ambiental, ecológica, social y económica, principalmente, en las sociedades industrializadas, por lo que es pertinente agregar un indicador al Índice de Desarrollo Humano (IDH) que permita medir el grado de sustentabilidad desde la perspectiva de la economía ecológica en una visión además, de la sustentabilidad superfuerte, ya que actualmente se carece de un indicador que refleje de manera condensada y efectiva, el nivel de sustentabilidad de un territorio dentro del IDH. En las últimas décadas se ha incrementado el nivel de daño que se le ocasiona al medio ambiente, por ejemplo, en términos de gases de efecto invernadero (GEI), el nivel medio de emisiones de una persona que forma parte del 10 % más pobre de la población mundial es 60 veces inferior al de una persona que pertenece al 10 % más rico. La realidad es que diversos elementos del medio ambiente se han concebido como una mercancía al considerarlo un recurso natural que está al servicio de la oferta y la demanda del mercado. Desde esta lógica es extraído, transformado, consumido y desechado. Ya que la tierra ha tenido un doble papel, por un lado, proveedora de recursos y, por el otro, receptora de residuos, este último comienza a ser mayor a la capacidad que tiene el medio ambiente para reproducirlos cuando se trata de un recurso renovable a diferencia de un recurso no renovable que no existe posibilidad alguna que se recupere (Greenpeace, 2021). Desde la creación del informe del IDH por el economista Pakistaní Mahbub ul Haq para clasificar a los países desde de otras variables que no fueran como tradicionalmente se venía haciendo, tales como el Producto Interno Bruto (PIB), propuso considerar variables como la educación, salud e ingreso, a partir de ideas desarrolladas por Amartya Sen, sin embargo, desde 1990 en que se publica el primer informe por parte del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) hasta el 2019, no habían considerado incluir un índice que mida la sustentabilidad, esto, a pesar que desde en los años 70's se comenzó a visibilizar las graves afectaciones ambientales causados por los seres humanos y también se comenzaron a construir teorías y conceptos relacionados con la preservación y el cuidado del ambiente.